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Chers Membres du Chapitre,
chers Amis, 

« Une âme qui s'élève élève le
monde ! », s’exclamait Sainte
Thérèse de Lisieux. 

Si on parle aujourd’hui de
déracinement et de perte de
chrétienté, c’est justement
parce que l’on sent cette
crainte de la perte de notre
identité par un manque
flagrant de formation. 

Ce besoin d’être nourri l’est
pour tout individu, qui le sera
soit dès le commencement de
sa vie par un apport, familial
ou culturel, soit ne l’est que
peu ou pas du tout. Cela
nécessite donc un travail, une
recherche pour se construire. 

Cela indique l’importance,
voire même la nécessité, de
se former et d’approfondir
ses racines, et ce par des
bonnes lectures, des
formations spirituelles, des
amitiés solides et par des
actions dans des mouvements
comme le Chapitre. Vous
retrouvez

Solène de Lestang,
Animatrice Principale du CSL

retrouvez ici les quatre piliers
du chapitre que sont l’Amitié,
la Prière, la Formation et
l’Action. 

Chacun d’entre vous participe
à cette formation. Nos CFA,
nos SFA, le Lazaréen et tous
les enseignements rendus par
nos abbés ou nos animateurs
durant l’année et aux camps
nous permettent de
consolider notre identité
spirituelle et religieuse. Cela
nous aide à nous élever pour
pouvoir élever les autres par
la suite. 

Cette chance de recevoir une
formation ne doit pas rester
cloisonnée à notre Chapitre,
qui par sa devise Ut
cognoscant

Cognoscant Te - afin qu’ils Te
connaissent - nous montre la
voie à suivre. 
Nous avons le devoir d’être
missionnaires dans un
monde où l’être est difficile,
le devoir d’aider les autres à
découvrir cette identité
religieuse ancrée en nous, et
de les aider à se construire
par une formation large et
complète pour pouvoir nous
accomplir et découvrir notre
voie. 

Voilà pourquoi j’espère vous
voir nombreux à nos CFA
réguliers sur L’évangélisation
et au SFA de Pâques du 16 au
20 avril au Barroux !



objet de séduction. Le
carnet de formation dit à
ce propos : « étant
donnée la décadence
actuelle des mœurs et
tout particulièrement
parmi la jeunesse, il est
absolument nécessaire
d’enseigner le véritable
sens de l’amour humain.
»

 En arrivant au Chapitre,
nombreux sommes-nous
pourtant à nous dire que
cette saine mixité est
impossible. Et, aussi
étonnant que cela puisse
paraître, nombreux aussi
sont ceux qui sont
agréablement surpris. Si
! La saine mixité existe et
elle se vit concrètement !
Pour en être convaincu,
il suffit de voir l’étonnant
équilibre qui se met en
place dans chaque
équipe, composée de
filles et de garçons, au
camp d’été. Il faut
entendre l’extraordinaire
témoignage des anciens
et actuels du Chapitre
qui avouent avoir
découvert une autre  
manière de construire
des amitiés au sein de
notre mouvement.

 La « saine mixité », c’est
l’occasion en or qu’offre
le Chapitre de redéc

le Chapitre de redécouvrir  
que, garçons et filles, nous
sommes différents et
complémentaires. Oui,
l’attirance entre un jeune
homme et une jeune fille
existe et elle est naturelle.
Au Chapitre on apprend
tout simplement à la vivre
différemment, dans la
réserve et le respect de la
sensibilité propre de
l’autre. Abandonner les
attitudes séductrices ou
ambigües permet d’entrer
dans une relation plus
vraie. Cette expérience est
très riche, y compris pour
les membres qui ont
ensuite choisi de cheminer
vers le mariage.

 Pendant les camps et les
activités de l’année, les
membres apprennent avec
l’exemple des chefs à
développer de belles
amitiés mixtes, certes
différentes de celles qu’ils
auraient avec des
personnes du même sexe,
mais qu’ils garderont
parfois longtemps après
avoir quitté le Chapitre.
C’est une extraordinaire
aventure que nous propose
le Chapitre. À nous de la
tenter et d’en découvrir
toutes les richesses !
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La saine mixité, mythe ou réalité ?

Cyrielle de Cernon 
Animatrice

« Mais enfin, l’amitié
garçon fille, c’est
impossible ! ai-je entendu
une fois. Même si on dit
qu’il n’y a « rien de plus
que de l’amitié », au fond
les sentiments s’y mêlent
toujours. » Pourtant,
l’amitié saine entre
garçons et filles, sans
ambiguïtés et flirts inutiles
est l’un des fondements les
plus importants au
Chapitre. On l’appelle,
dans le jargon, la « saine
mixité ». Est-elle un idéal
complètement décalé par
rapport à la réalité de
l’attirance ? En établissant
la pédagogie du Chapitre,
le Père François de Sales se
serait-il fourvoyé sur une
facette du « pilier amitié » ?

 Non, je vous rassure, le
Père François de Sales ne
s’est pas trompé ! Certes, la
saine mixité est un défi.
Dans notre société, il est
très difficile d’entretenir de
bonnes relations entre
garçons et filles. Trop  
souvent elle nous pousse à
ne voir en l’autre qu’un
objet de séduction.souvent
el



On raconte que l’une des
premières questions que
saint Thomas posa à son
éducateur fut « qu’est-ce
que Dieu ? ». De son côté,
sainte Thérèse d’Avila
n’avait qu’une envie : « Je
veux voir Dieu ». 
J'aimerais relier ces deux
désirs, l’un de connaître,
l’autre de voir, à deux
chemins nous amenant à
croire en Dieu : la
connaissance, ou le
sentiment. 
Dans la vie de tout
chrétien, il arrive un
moment où la foi est bien
plus volontaire : « mon
Dieu, je veux croire en
vous, car je sens que vous
existez ». Deux chemins
me paraissent amener à
cette profession de foi.
Certains parviendront à
s’ouvrir à la grâce en
comprenant
rationnellement que Jésus
est vrai Homme et vrai
Dieu. D’autres
parviendront à cette
certitude de l’existence du
Dieu chrétien par un
sentiment. De nombreux
témoignages parlent de
personnes qui s’effondrent
en larmes au milieu d’une
adoration. Paul Claudel est
juste entré à Notre-Dame
de Paris : « En un instat
touché, et je crus ». 

de Paris : « En un instant,
mon cœur fut touché, et je
crus ». 
Cette grâce, que l’on
appelle grâce actuelle,
n’est pas donnée à tout le
monde. Elle est une aide
envoyée par Dieu pour
nous rapprocher de lui à
un instant précis de notre
vie. Elle nous aide à croire.
J’espère que cela vous est
déjà arrivé de vous « sentir
bien » lors d’une messe, ou
dans une église. A ce
moment, on croit en Dieu.
Mais si elle est belle, cette
grâce est aussi passagère.
Si l’on ne fait reposer sa foi
que sur ce sentiment, notre
maison n’est bâti que sur
du sable, pour reprendre
une métaphore de Notre
Seigneur (en Math, 7, 24-
27). Mais, « quiconque
écoute ces paroles que je
viens de dire et les met en
pratique, peut se comparer
à une homme avisé qui a
bâti sa maison sur le roc »,
nous dit-Il. Ainsi, si le
sentiment a sa place dans
notre foi, la formation en a
une bien plus importante,
et ne doit surtout pas être
mise de côté. 
Je dois déjà conclure, mais
je le ferai par une histoire
qui m’a été racontée en
stop. Mon conducteur,

prêché cette retraite, 

stop. Mon conducteur,
lorsqu’il s’est fait baptiser,
avait perdu tout sentiment
de foi. Ouvrant l’évangile,
il lu ce passage de saint
Matthieu, au chapitre 12 : «
Alors, le démon dit : « je
vais retourner dans ma
demeure, d’où je suis sorti
». Étant venu, il la trouve
libre, balayée, bien en
ordre. Alors il s’en va
prendre avec lui sept
autres esprits plus mauvais
que lui ; ils reviennent et y
habitent. Et l’état final de
cet homme devient pire
que le premier ». Il décida
alors de se former sur la
religion catholique. Ainsi
a-t-il conservé sa foi.
Formons-nous donc, pour
que notre foi ne repose pas
sur notre sentiment, mais
sur notre intelligence. 
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Si tu veux fortifier

ta foi, forme-toi !

Aymeric Rabany,
Animateur



Du 26 au 30 décembre a eu lieu la célèbre retraite de Noël,
sur le thème du Ciel et de l’Enfer. Durant trois jours, les
garçons chez les moines, les filles chez les moniales, chacun
a pu se former sur l’objectif de notre vie : atteindre le Ciel.
Comme chaque année, des temps de service étaient prévus
tous les jours pour passer un bon moment ensemble (le
silence, c’est bien, mais dans la limite des stocks
disponible…). Une bon séjour dans le calme provençal pour
refaire ses forces spirituelles avant d’entamer l’année 2024 !

Au service des plus faibles

Le 21 janvier dernier, le chapitre a rendu service à la Marche
pour la Vie en étant bénévole. Les filles au comptage, les
gars à la sécu, chacun a eu son rôle à jouer pour le bon
déroulé de cette marche. 10 000 manifestants ont été
comptés,
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Chroniques

21 janvier

Patinoire en Chapitre  !
16 décembre

L’année 2023 se terminait, et la retraite approchait à grands
pas mais le chapitre décida de la préparer… en se retrouvant
le samedi 16 décembre pour une patinoire à la Défense.
Tandis que Constance défrayait la chronique par ses
nombreuses figures et que Diane poussait sa sœur dans un
chariot, Aymeric tentait de ne pas trop tomber en s’élançant,
tandis qu’Amalia attendait tranquillement que quelqu’un
vienne lui tenir la main pour l’aider à se déplacer… Comme
quoi, on accueille tout le monde au chapitre ! 

Viens passer ton Ciel sur la Terre !
Retraite 2023
26-30 décembre
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comptés, et aucun incident à l’intérieur de la Marche ! Le
samedi après-midi avait aussi lieu une formation pour les
bénévoles : philosophie, témoignages de fin de vie,
entraînement au débat… de nombreux sujets ont été
abordés, pour comprendre l’intérêt de notre combat. De
quoi illustrer au mieux le quatrième pilier, l’action ! 

du Chapitre

Malgré un retard impliquant la pluie, une voiture et un
champ de carottes, l’équipe St Vladimir s’’est retrouvée un
samedi soir à Rambouillet pour un weekend de cohésion.
Après le dîner, topo de l’abbé Rabany sur le thème de
l'infaillibilité du pape, avant le désormais traditionnel film
suivi de la prière d’équipe. Dimanche matin, direction la
messe, puis déjeuner dans une chaîne de restauration
rapide américaine. Tout le monde a bien aimé, enfin je
crois. En tous cas on a pas eu de réclamations.

Pendant ce temps, à Versailles...
we du 15-16 janvier 

Ce dimanche 4 janvier, le FCCSL (Football Club du
Chapitre Saint Lazare, merci Baudouin pour la trouvaille)
a entamé son graaaaaand match contre Missio ! Une
occasion de montrer notre valeur à la concurrence.
Contre toute attente, notre vaillante équipe s’est inclinée,
mais avec fierté ! Nous cacherons le score par respect
pour l’Histoire de notre chapitre, qui, comme vous le
savez, s’écrit sous nos yeux… On a hâte de la revanche
prochaine, avec l’espoir d’avoir de nombreux supporters
pour soutenir nos courageux sportifs ! 

Et pour finir, un peu de sport :
retour du FCCSL !
10 février 



Nommé commandant par
August III, Oktavius de
Pikkendorf arrive un matin
aux confins de l'Europe,
dans la ville de Ragen. Au-
delà de la frontière s’étend
la Borée, contrée dont on
ne sait rien et où personne
ne s’est jamais aventuré…
Pikkendorff fait élever une
forteresse face au vide,
comme pour prévenir
l’arrivée d’un ennemi
inconnu.                  

Entre les ombres apparaît
un petit homme couleur
d’écorce, armé d’un arc,
dont on retrouve une
flèche plantée dans un
arbre. Dès lors, les
descendants de
Pikkendorff s'aventurent
dans les forêts
septentrionales à la
recherche du petit homme,
dieu ou génie des forêts,  
nul ne le saura jamais,
pour trouver les réponses à
des questions nul ne le 

6/8

des questions qu’ils
ignorent. A travers ce récit
mêlant fiction et réalité,
Jean Raspail nous entraîne
sur plusieurs siècles
d’Histoire dans une épopée
symbolique, menée par des
hommes en quête de sens
pour suivre des rêves à
contre-courant.
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faire connaître les points
de vue des différents pères
conciliaires tout au long
des discussions. Dix ans
après, il décida de mettre
par écrit ce qu’il s’est passé
du 11 octobre 1962 au 8
décembre 1965. Par une
écriture agréable, il relate
point par point les
différents évènements et
débats qui ont eu lieu. Le
récit est journalistique, il
donne donc de nombreux
éléments, permettant de
comprendre ce qui s’est
factuellement passé durant
le 21e concile œcuménique
de l’Église catholique.

Les royaumes de Borée

Jean Raspail
Par Diane Berthelé

Ralph M. Wiltgen

Nous sommes nombreux a
avoir entendu tout et son
contraire au sujet du
Concile Vatican II. Tandis
que les uns voient une
résurrection, les autres y
voient une des causes de la
crise de l’Église. Mais, que
s’est-il réellement passé ? 
Le père Ralph Wilgten a
ceci d’intéressant qu’il a
fondé et dirigé une agence
de presse durant tout le
concile. Son but était de
faire connaître

Par Aymeric Rabany

Le Rhin se jette dans le Tibre



Le dialogue interreligieux
peut être vu comme
inintéressant par une
partie de la population,
peu importent leurs
croyances. L’histoire
moderne du dialogue
interreligieux n’est pas très
riche, en effet elle remonte 

à Vatican II avec la
déclaration Nostra Aetate
qui consacre la volonté
d’échanger autour de
points communs et de
débattre sur des sujets de
discorde. Cet échange
interreligieux s’intensifie
sous le pontificat de Jean-
Paul II avec les rencontres
d’Assise en 1986. Ce
dialogue, de par le
caractère universel de
l’Église, est proposé à tous
et beaucoup ont répondu à
l’appel du pape.
Pourquoi un dialogue
interreligieux semble être
une nécessité, aujourd’hui
en France, pour le bien
commun ?
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L’importance des religions pour

le bien commun

Théophane Grimaux, 
Animateur

communs sont bien plus
nombreux sur les
questions de société, ce qui
ne doit pas être empêché
par le système laïc
français. 
Aussi, les médias publics et
privés, devraient être les
porte-voix des avis
religieux sur les
problématiques telles que
l’avortement, l’euthanasie,
le transhumanisme ou
même encore la
maltraitance animale. 
Le dialogue interreligieux
est en soi un moyen qui
permettrait à chacun de
connaître l’avis de l’autre,
philosophique ou
théologique, pour une plus
grande émulation
intellectuelle. Ce qui
apporterait de fait, une
hauteur de vue sur des
sujets trop souvent
caricaturés et traités par
des pseudo-experts. Cet
échange donnerait une
valeur significative au
débat de par le nombre de
croyants en France.

une nécessité, aujourd’hui
en France, pour le bien
commun ?
Force est de constater que
dans l’espace médiatique,
les religions sont souvent
marginalisées voire mises
sur le banc des accusés. En
effet les sujets religieux
comme le rapport Sauvé,
qui traite de la pédophilie
dans l’Église, ou les
terroristes islamistes, pour
ne citer qu’eux, défraient la
chronique et amènent
toutes sortes de
polémiques mettant mal à
l’aise les croyants. Les
religions, par
l’intermédiaire de leurs
responsables, sont
convoquées par le tribunal
médiatique pour répondre
des actes de quelques
brebis égarées. Et non
pour apporter des avis ou
solutions pour des
problématiques sociétales
visant le bien commun. 
De plus, l'intelligentsia
médiatique cherche trop
souvent à mettre face à
face les religions en
pointant du doigt les
quelques différences
souvent doctrinales. Alors
qu’en réalité les points
communs 

les rencontres d'Assise, 27
octobre 1986, sous le pontificat
de saint Jean-Paul II



Contacts :
chapitresaintlazare@gmail.com

Chef de Chapitre
Nicolas Falut : 07 69 63 32 32

Animatrice principale
Solène de Lestang : 07 68 43 91 96

Nouveau site internet : 
https://www.chapitresaintlazare.

com/

Vous pouvez faire vos Dons pour le
chapitre sur le lien suivant : 

https://www.helloasso.com/associat
ions/chapitre-saint-lazare

Merci de votre générosité !

Retrouvez-nous sur les réseaux

24 mars :
activité d’équipe 

Port-Marly

Pèlerinage de
Chartres

18/19/20
mai

Et sur notre nouveau site internet :
https://www.chapitresaintlazare.com/

16/17 mars
activité 

La Roche-
sur-Yon

Paris
Samedi 16 mars
activité d’équipe

Dimanche 21 avril
maraudes

Février-Avril

Programme du Chapitre
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24 mars 
 activité d’équipe

14 avril 
Activité d’équipe  

Versailles

24 mars
 activité d’équipe

Camp-ski

17/24
février


